

会 議 録

|                    |   |      |    |
|--------------------|---|------|----|
| 会 議 名              | 第 2 3 期小金井市公民館企画実行委員の会議 第 1 7 回   |      |    |
| 事 務 局              | 公民館東分館  |      |    |
| 開 催 日 時            | 1 2 月 1 日 (火) 午後 1 5 時～ 1 7 時   |      |    |
| 開 催 場 所            | 公民館東分館 集会室 A・B  |      |    |
| 出 席 委 員            | 浅賀委員 石原委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員   |      |    |
| 欠 席 委 員            |   |      |    |
| 事 務 局 員            | 鈴木分館長 齊藤副分館長  |      |    |
| 傍 聴 の 可 否          | 可   | 傍聴者数 | なし |
| 傍聴不可・一部不可の場合は、その理由 |   |      |    |
| 会 議 次 第            | <p>1 報告事項</p> <p>(1) 公民館運営審議会の報告について(補足)</p> <p>(2) 第 5 6 回関東甲信越静公民館研究大会兼第 5 2 回東京都公民館研究大会について</p> <p>2 審議事項</p> <p>(1) 事業の報告及び計画について</p> <p>① 少年教育事業「ひがし子ども囲碁教室」</p> <p>② 成人学校「エコらく生活」</p> <p>③ 市民講座「わがまち歴史散歩 パート 3」</p> <p>④ 成人学校「野川流域周辺を巡る」</p> <p>⑤ 成人学校「鉄道の歴史を語る」</p> <p>⑥ 高齢者学級「くりのみ学級」</p> <p>(2) その他</p> <p>① 月刊こうみんかん 2 月号掲載「私の散歩道」について</p> <p>② 次回日程および今後の諸日程について</p> |      |    |

## 会 議 結 果

(要点筆記)

〔司会〕 嵯峨山委員

司 会 第 2 3 期 第 1 7 回 小 金 井 市 公 民 館 東 分 館 企 画 実 行 委 員 の 会 議 を 開 催 し ます。

### 1 報告事項

(1) 公民館運営審議会の報告について (補足)

鈴木分館長

前回の報告事項の補足追加です。(仮称) 新福祉社会館建設検討委員会委員の選出についてですが、菅沼七三雄委員が選出されました。新福祉社会館には公民館は入らない予定ですが、検討委員会の中で公民館の利活用について調整いただくということで、公運審では公民館機能を入れられないか検討してもらいたいという意見が出ていました。

(2) 第 5 6 回 関 東 甲 信 越 静 公 民 館 研 究 大 会 兼 第 5 2 回 東 京 都 公 民 館 研 究 大 会 に つ い て

鈴木分館長

1 1 月 1 4 日 に 出 席 し ました。今回は前半アトラクション、後半が基調講演でした。アトラクションではジャズや江戸かっぽれの発表がありました。基調講演はE S D、「持続可能な開発のための教育」がメインテーマで、公民館の事業をE S Dの視点でとらえなおすことで、幅広い関係者の方と積極的に連携協力していく必要があるのではないか、といったお話がありました。

### 2 審議事項

(1) 事業の報告及び計画について

① 少年教育事業「ひがしこども囲碁教室」

鈴木分館長

1 1 月 の 出 席 者 が 平 均 1 6 人、滞りなく活動しています。

② 成人学校「エコらく生活」

鈴木分館長

昨日は皆様お疲れ様でした。参加受付は 2 5 名でしたが、2 名の辞退がありました。換気扇のエコ掃除方法への出席は 2 0 名でした。家庭用洗剤のあれこれや掃除の簡単な方法などを知ってお得な講座になったかなと思われます。二回目の講座は来週 1 2 月 7 日です。生前整理と収納術になります。

嵯峨山委員

昨年 D I Y に 参 加 さ れ た 方 は 1 人 も い ら っ し ゃ ら な かつ た そ う で す。換気扇の掃除なんかは非常に目新しく、さらにコーティングもして、持続可能な器具として今後使え、先生のお話も面白く、お話も分かりやすくて良かったですね。3 名の男性の方も熱心に参加されていました。洗剤の危険性も分かり勉強になりました。ただ、参加者の中に講師の解説中もおしゃべりされる方が数名いらっしゃいました。

栃木委員

去年と同じ先生でしたが、今年は独立されておひとりで来られて、とても堂々

として、ジョークを交えながら、楽しくお話されていきました。すごく良かったです。

### ③ 市民講座「わがまち歴史散歩 パート3」

鈴木分館長

11月14日に第二回目が実施されました。当日はあいにくの雨でしたが、川崎平右衛門ゆかりの場所を訪れたり、より内容の濃いものになったと思います。バス移動のため、講師のお二人は解説もしながらの時間配分となったため、かなりご苦労されたのではと思います。反省点としては、一時解散をした時の集合時間と点呼の仕方に工夫が必要だったのではと思われます。次回は12月12日、真蔵院に集合でお願いいたします。

中島委員

14日はマイクロバスで川崎平右衛門ゆかりの土地を効率よく巡れましたが、道路が込んだため、時間が押せ押せになってしまい、府中の森博物館が短くなってしまいました。

嵯峨山委員

雨天だったため、昼食時間があまり取れませんでした。そのあとの集合時間に若干遅くなってしまった方がいて残念でした。

中島委員

15時までとじていましたが、参加者の中には15時に予定を入れている方もいて、本当に15時に帰れるのかと質問もありました。

鈴木分館長

バスなどの交通状況に左右される乗り物に乗る場合、チラシに終了時間が前後することがあるとの注意書きをすることも検討したほうがいいですね。

嵯峨山委員

そうですね。バスはなかなか時間が読めないですからね。

中島委員

集合時は点呼も忘れないようにしないとですね。

石原委員

個人的には、川崎平右衛門を追っていくことができる講座で、すごくよかったです。

嵯峨山委員

押立文化センターでは駐車場で職員の方が待っていてくださって、本当に助かりましたね。トイレも使用させていただき、本当に良くしていただきました。また、この講座はできれば継続していければと思いますが、少しマンネリ化もあります。

石原委員

取り上げ方やテーマ設定をこちらから投げってみてはいかがでしょうか。

嵯峨山委員

そうですね。小金井小次郎なども面白かと思えます。

#### ④ 成人学校「野川流域周辺を巡る」

齊藤副分館長

企画実行委員のおかげで、事故なく終了することができました。参加者も非常に満足されていました。もう一度やってくださいとのお声もいただきました。参加者は40代1名、50代2名、60代10名、70代5名で、出席率は79%、男女比は男性11女性7でした。2回目から4回目までは歩いての野外研修でした。国分寺に行った際の内容がたいへん濃かったので、2回に分けても良かったかなと思います。また、多摩川につながるまでのところは行けなかったのですが、今後検討してみてもいいかと思います。今回は天候にも恵まれました。

中島委員

時間が足りなかった回もありましたね。特に国分寺はだいぶ端折ってしまった部分もあるので、次回があれば、国分寺をもう一度ゆっくり見られればと思います。また、今回は歴史の内容を入れていただき、それはそれで面白かったのではないかと思います。小金井の谷口邸は個人ではなかなか行けない場所なので、念願叶って行けたという方もいらっしゃいました。調布の都立農業高校の神代農場については、木曜日はフリーで入れるので、ちょっと違う雰囲気良かったという感想も聞きました。深大寺では本堂の壁画も見せていただき、参加した方には印象深かったと思います。

石原委員

今回は歴史的な内容を追いかけていただき、国分寺では聖武天皇の偉大さを感じました。とても楽しいコースでした。また、道中、土砂崩れで、5万年以上前の石を見せていただいたり、そこでまた世界が広がっていき、楽しかったです。視点も変えれば見え方も変わり、こんな歩き方もあるんだなと思いました。

嵯峨山委員

「野川流域周辺を巡る」という主題だけではなく、副題をつけて、今回のポイントは何か、講座の意図を分かるようにするといいですね。テーマを見えやすく、具体的にして、チラシやポスターで情報発信できるといいですね。

中島委員

市報は字数制限があるので、ポスターやチラシで工夫できるといいですね。

#### ⑤ 成人学校「鉄道の歴史を語る」

齊藤副分館長

1月4日から募集開始します。市報、月刊こうみんかんでも周知いたします。時間は二時間、午前10時からになります。

#### ⑥ 高齢者学級「くりのみ学級」

鈴木分館長

11月の報告をいたします。13日「笑いヨガで健康づくり」は、参加者が28名、20日「TPPと日本経済」は34名でした。秋冬にかけて、若干参加率が下がってきたようです。笑いヨガは、講師の先生から第一回目にやると参加者間の交流が促され、すごく効果が出るとお話がありました。TPPと日本

経済については、先生のお話が面白く、分かりやすかったという感想をいただきました。続いて、12月4日の野外研修についてお話いたします。参加人数ですが、21名を予定しています。職員、スタッフ含め、合計29名になります。バスは1班と3班が1号車、2班と4班が2号車でお願いします。1班に浅賀委員と石原委員、2班に栃木委員、3班に嵯峨山委員、4班に中島委員、それぞれ担当として点呼などのご協力をお願いいたします。3名参加費を徴収していませんので、当日回収いたします。スケジュールですが、9時に東センター集合、談合坂でトイレ休憩、河口湖みちの駅勝山・小海公園へ行きます。かなり寒いので温かくして外に出るようにしましょう。寒い場合は無理せず、みちの駅かつやまの建物の中に入るなど、うまく活用していただければと思います。その後、11時30分に昼食でほうとうを戴きます。その後、13時30分に山梨県立リニア見学センターに到着予定です。ホームページによると、当日はリニアの走行試験を行うそうです。15時にリニア見学センター出発、談合坂で休憩、17時に東センター到着予定です。山梨県立リニア見学センターですが、館のスタッフの方のお話だと、3階のシアターに最初に行き、そのあとジオラマを見て、1階に下りていくのがいいそうです。また、走行試験をしている場合は、各階に展望スペースがあるので、そこから見る事が出来ます。また、別館になりますが、わくわくやまなし館という建物がすぐ近くにありますので、こちらもご覧いただけます。続いて、12月11日の反省会・準備会についてお話いたします。反省会では昨年引き続き、良かった企画トップ3を投票で決めたいと思います。また、皆勤賞の表彰をしたいと思います。今の所、皆勤賞予定者は3名いらっしゃいます。最後に、参加者全員からひとこと感想をいただき、反省会は終了となります。当日は簡単なお茶菓子などを用意する予定です。

中島委員

笑いヨガ、面白かったですね。ヨガは何もしゃべらないですが、笑いヨガは笑いを取り入れる、そういったところがユニークでしたね。

嵯峨山委員

今、流行っていますよね。日本人は表現力が乏しいと言われるので、そういった笑いがいいかもしれませんね。先生がおっしゃっていたように、一番最初に笑いヨガをやって、親近感を持たせるというのもいいですね。

栃木委員

びっくりしましたが、何が楽しいんだろうという方もいました。

嵯峨山委員

TPPも面白かったですね。いいタイミングのお話でしたね。

石原委員

ちょっと時間が足りないくらいでしたね。もっと色々な方面から見たお話も聞きたいくらいでした。

嵯峨山委員

くりのみ学級の良かった企画ベスト3も楽しみですね。

(2) その他

① 月刊こうみんかん 2月号掲載「私の散歩道」について

齊藤副分館長

月刊こうみんかんの「私の散歩道」というコーナーへの執筆をしていただける方がいらっしゃいましたら、ご協力をお願いいたします。

② 次回日程および今後の諸日程について

鈴木分館長

今年度の事業は、鉄道の歴史を語る講座が1月にあります。来年度の講座は、1月以降、ある程度積み上げていきましょう。

嵯峨山委員

東京の名城を知る講座を継続できればと思います。内容も面白いですし、天守閣のあるお城だけではなく、堀のある城の見方というのは、もっと勉強してみたいですね。先生の予定は早めに押えておいた方がいいですね。

中島委員

城の方はパート2、パート3と続けていただきたいです。ただ、NPOになってバスがどの程度使えるかという点もあります。その辺のところをある程度はつきりしてからじゃないと、というのもありますね。電車で行けないこともないですが、場所によっては難しいですよ。でも、出来るだけ継続したいですね。

嵯峨山委員

バスも最近外国人観光局の増加でなかなか予約しにくくなっているそうです。

齊藤副分館長

継続事業として、「ニュース映画に見る昭和史パート3」を来年度入れられればと思います。

中島委員

忙しい先生なので、こちらも早めに押えたほうがいいですね。

嵯峨山委員

視点を変えて、小金井に関わる人物を発掘するのもやってみてくださいね。

鈴木分館長

次回の会議は1月5日午前10時からになります。よろしく願いいたします。